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Синдицированное кредитование – ког-
да банки объединяются для финанси-
рования одного проекта, который бы 
не смогли «поднять» поодиночке, –
долгое время было самым ожидае-
мым инструментом финансирования 
крупных проектов. После изменения 
законодательства этот инструмент 
применяется все активнее. «Курсив» 
собрал последние данные о синдици-
рованном финансировании в РК. 

Сергей ДОМНИН

Веселее вместе
Синдицированными называют займы с участи-

ем нескольких кредиторов (синдиката), которые 

предоставляют средства одному заемщику, при 

этом согласуясь друг с другом в отношении сроков 

займа, условий возврата, периодичности плате-

жей и условий их перечисления. Потребность 

в синдицировании возникает в случае, если 

заем щик намерен реализовать крупный проект 

с относительно высоким уровнем риска. Условия 

кредитования в случае синдиката могут быть 

максимально гибкими и подбираются с учетом 

особенностей проекта. 

Участниками синдицированной сделки на-

ряду с заемщиком и кредиторами являются 

организатор займа, банк-агент и управляющий 

залогом. Организатор займа отвечает за фор-

мирование синдиката и организацию процесса 

заключения договора, включая переговоры и 

согласование конечных условий финансирова-

ния. За эти услуги ему полагается специальная 

комиссия. Часто организатор – это крупный 

банк, который входит в число кредиторов про-

екта; он же может выступить банком-агентом.
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Не картель, но синдикат
Как развивается синдицированное финансирование в Казахстане?

Объем нового строительства 
офисных площадей за неполный 
2024-й уже превысил значение 
предыдущих четырех лет. 
В ближайшие годы рынок 
алматинских бизнес-центров ожидает 
по-настоящему крупных проектов –
за строительство офисов взялись 
BI Group и Rams Kazakhstan.

Наталья КАЧАЛОВА

Более 40 тыс. квадратных метров новых офис-

ных площадей появилось в Алматы за 11 месяцев 

текущего года. Еще почти 23 тыс. кв. м заявлено 

к вводу до конца года. Если планы девелоперов 

сбудутся, годовой объем новых офисных ква-

дратов в 2024-м будет сравним с суммарным 

объемом площадей, введенных за минувшие 

четыре года. 

Но и без того 2024-й уже обозначил тренд вос-

становления интереса девелоперов к офисной 

недвижимости. Больше «квадратов» за пятилетку 

ввели только в 2019-м (70 тыс. кв. м). «Мы можем 

смело говорить об оживлении девелоперской 

активности в Алматы», – подтверждает партнер 

Bright Rich | CORFAC International Kazakhstan

Артемий Пестовский.

Как изменился рынок бизнес-
центров

Сейчас в Алматы, по подсчетам  Bright Rich | 

CORFAC International, 1,132 млн кв. м (GLA) каче-

ственных офисных площадей (класс А и B).

На 2024 год был заявлен ввод 100 тыс. новых 

офисных «квадратов», что должно было обеспечить 

9%-ный прирост площадей. Но по факту рынок в 

лучшем случае вырастет на 63 тыс. кв. м (+5,5%), 

из которых 40,8 тыс. «квадратов» уже ввели в экс-

плуатацию, еще 22,5 тыс. «квадратов» обещают 

сдать до конца года либо в I квартале 2025-го.
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На рассмотрении в мажилисе 
находится законопроект 
о саморегулировании в сфере 
автомобильных пассажирских 
перевозок. Вопросы к законопроекту 
есть и у агрегаторов такси, 
которые сейчас, по мнению 
государства, контролируют рынок, 
и у представителей межобластных 
автобусных перевозок, которые 
почти исчезли из-за агрегаторов. 

Анастасия МАРКОВА 

«Автобусные перевозки сократились практи-

чески на 90% в сравнении с тем, что было еще 

пять-шесть лет назад. Сейчас на автовокзале 

работают всего 10–11 перевозчиков, и то лишь 

по нескольким крупным направлениям. Все 

остальное, можно сказать, уничтожено», – сетует 

руководительница костанайского автовокзала 

«Саяхат» Ольга Терехова. В просторном двух-

этажном здании международного автовокзала, где 

когда-то люди ожидали рейсы, сейчас идет ожив-

ленная торговля. Первый этаж отдали под про-

дуктовый рынок, на втором продают мебель. Зал 

ожидания теперь занимает отдельную небольшую 

часть здания.

Похожую картину можно наблюдать по всей 

стране – автовокзалы закрыты или переформа-

тированы. Зампредседателя Комитета автомо-

бильного транспорта и транспортного контроля 

Министерства транспорта РК Селим Куанышулы 

говорит, что раньше между Астаной и Карагандой 

в сутки ходило 32 автобуса: 16 из Астаны, 16 из 

Караганды. Сейчас не ходит ни одного. Прекра-

тилось регулярное автобусное сообщение также 

между Астаной и Кокшетау, Астаной и Семеем. 

Пассажиры выбрали услуги таксистов, которые 

работают через интернет-платформы.

«Когда отдельные таксисты работали рядом с ав-

товокзалами, такой массовости не было и пробле-

ма так остро не стояла. Клиентов хватало на всех.   
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Пассажирская 
защита
Контроль 
за безопасностью 
пассажиров такси 
и автобусов 
государство 
перекладывает 
на бизнес

Офисный ренессанс
На рынке бизнес-центров Алматы возросла активность девелоперов

АО «Казпочта»

ТОО «Евразия Пресс»
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Ф й

Если судить по результатам 
деятельности банков, старт делового 
сезона в Казахстане не очень 
задался. Сентябрьская динамика 
ключевых показателей БВУ не 
впечатляет ни по одному из пунктов, 
за исключением… их собственной 
прибыли.

Виктор АХРЁМУШКИН

Рост без роста
В сентябре совокупный объем средств физлиц 

в банковском секторе РК увеличился на 144 млрд 

тенге, или на 0,65% (данные Нацбанка, расчеты 

«Курсива»). Этот месяц оказался для банков од-

ним из самых неурожайных в текущем году с точки 

зрения привлечения денег от населения. Худшая 

динамика наблюдалась только в марте (+0,63%) и 

январе (–2,52%). Влияние курсовой переоценки на 

номинальные показатели в сентябре было почти 

нулевым: за месяц тенге укрепился к доллару на 

микроскопическую 0,1%.

В разрезе отдельных БВУ лучшую динамику 

розничного портфеля в сентябре продемонстри-

ровал БЦК (+41 млрд тенге за месяц). Ненамного 

отстали Bereke (+28 млрд), Халык (+22 млрд), 

Bank RBK (+20 млрд), Kaspi (+20 млрд) и Forte 

(+19 млрд). У шести игроков произошли отто-

ки, с наибольшей просадкой столкнулся Jusan  

(–37 млрд).

За период с начала года остатки на счетах физ-

лиц в системе увеличились на 2 трлн тенге, или на 

9,6%. При этом нацвалюта ослабла к доллару на 

5,9%, то есть часть номинального прироста носит 

«бумажный» характер (за счет положительной 

курсовой переоценки). Если же учесть начис-

ление банками процентов на вклады, то объем 

реальных нетто-притоков окажется значительно 

скромнее номинальных 2 трлн тенге. В среднем 

средства физлиц в этом году растут со скоростью 

1,07% в месяц. При этом средневзвешенная ставка 

вознаграждения по тенговым розничным депози-

там составляет 1,12% в месяц (из расчета 13,4% 

годовых). Если бы все деньги населения были 

размещены на вкладах, то превышение ставки 

Не по погоде 
обед

Госкомпании ждут заявителя
Доля квазигоссектора ушла ниже 15% ВВП. Почему правительство 

продолжает приватизацию?

Коллаж: Илья Ким
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В то время как острая нехватка 
ТРЦ ощущается во всех мегапо-
лисах – Алматы, Астане, Шым-
кенте, а также в западных регио-
нах – Актобе, Актау, Атырау.

«Ретейлу негде развиваться. 
Во всех ТРЦ-лидерах очереди 
из арендаторов, большой лист 
ожидания. В регионах строят не-
большие ТРЦ на 15–20 тыс. «ква-
дратов», но, чтобы зашли Inditex 
(мировой лидер фешен-ретейла 
с брендами Zara, Massimo Dutti, 
Oysho, Bershka, Stradivarius, 
Pull&Bear. – «Курсив») и другие 
бренды, нужны 100-тысячники», 
– считает Уразбаев.

«У нас большой лист ожидания 
от магазинов. На каждую лока-
цию ТРЦ всегда есть по три-че-
тыре претендента, которые были 
отобраны как потенциальные 
арендаторы по концепции, ква-
дратуре и классу представляе-
мого товара или сервиса», – под-
тверждают в ТРЦ Dostyk Plaza.

Строительство новых ТРЦ сдер-
живают длительные сроки оку-
паемости, сходятся во мнении 
участники рынка. «Никто не 
строит новые ТРЦ из-за дорогого 
финансирования. Кредиты по 
ставкам около 18–20% – это тя-
желое обременение», – объясняет 
Ержан Уразбаев. «ТРЦ – очень до-
рогостоящий проект. Мы строили 
Aport Mall East на свои средства с 
учетом возвратности инвестиций 
около 15 лет. Но за это время было 
три девальвации, и срок ушел за 
25 лет. Такая возвратность в биз-
несе никому не интересна», – ком-
ментирует директор по развитию 
моллов Aport Данил Дубинин. 

Какие ретейлеры 
сокращают торговые 
площади в ТРЦ 
и почему

«ТРЦ – как живой организм: лю-
бые волнения в стране, изменения 
настроений потребителей очень 
сильно сказываются на нас. Всегда 
надо быть в тонусе и иметь планы 
A, B и C», – говорит Дубинин, 
вспоминая закрытые ТРЦ в период 

б К

Покупатели этих категорий все 
больше переходят в цифровую 
среду, где товары доступны бук-
вально в несколько кликов», – 
говорят в Dostyk Plaza. 

«По электронике отток плава-
ющий – до 40% месяц к месяцу. 
Сильно мешают теневые по-
ставки электроники и поставки 
поддельных товаров (через мар-
кетплейсы. – «Курсив»). IPhone 
каждый может заказать в Дубае, 
и цена будет ниже, чем у мест-
ных официальных продавцов. 
Население молодое, оно готово 
потратить время, найти (в ин-
тернет-магазинах. – «Курсив») 
и заказать. По одежде (отток 
на маркетплейсы. – «Курсив») –
5–7%», – добавляет Дубинин. 

У Magnum в Астане и Алматы, 
по словам Данила Дубинина, ста-
ло на порядок больше онлайн-за-
казов. Если в 2023 году их было 
2,5 тыс., то сейчас 25 тыс. заказов 
в день. «Magnum везде будет 
сокращаться, незачем больше 
создавать гиперформаты. Пер-
вый гиперMagnum в Aport Mall 
West был больше 10 тыс. кв. м,
сейчас на части этих площадей 
открыли Decathlon, потом Adidas, 
теперь будем усиливать детскую 
зону», – продолжает спикер. 

В противовес продуктам пита-
ния, бытовой технике и электро-
нике категория «детство» активно 
качает трафик в ТРЦ. Этот тренд 
представители отрасли связыва-
ют с бумом рождаемости в стране. 

«Сейчас лидер – «детство». По-
чему в Aport Mall West появилась 
Zara Kids? Мы летали в Испанию 
и доказывали им (представите-
лям бренда Zara. – «Курсив»): 
Европа – старушка, там средний 
возраст 47 лет, а у нас – 27–29 
лет, беби-бум. Они прислуша-
лись к нам и открыли Zara Kids 
на несколько тысяч «квадратов» 
и сейчас очень довольны», – рас-
сказывает Дубинин.

ТРЦ заманивают 
клиентов эмоциями 
и мультифункциональ-
ностью 

На фоне развития e-commerce 
для сохранения трафика в ТРЦ у 
офлайна есть один, но важный 
козырь – эмоции. «Никакой 
интернет не заменит эмоций», – 
уверена директор по маркетингу 
моллов Aport Динара Амренова. 

Чтобы привлечь трафик, ре-
стораны в ТРЦ появляются не 
только в зонах фудкорта на вто-
ром-третьем этажах, но и на 
первом этаже – в расчете на то, 
что горожане, пришедшие в 
ресторан, пройдутся и по ТРЦ. А 
зоны развлечений и кинотеатры 
влекут в торговые центры как 
казахстанцев с детьми, так и 
желающих отдохнуть взрослых, 
в том числе приезжих. 

«День отдыха в тропическом 
климате нашего аквапарка за-
меняет поездку на заграничный 
курорт», – считает управляющий 

директор аквапарков Hawaii, 
Miami Aport West и Sanremo 
Resort&Spa Aport East Айгуль 
Астаева.

В

«А» и коворкинги, отели, киноте-
атры, общественные культурные 
пространства и галереи, ресто-
раны и фудхоллы, библиотеки и 
зоны ретейла.

В Астане таким является мно-
гофункциональный центр Talan 
Towers. В Алматы свой функцио-
нал расширяют имеющиеся ТРЦ. 
Так, на месте ТЦ «Самал» воз-
никло многофункциональное 
пространство Spaces с офисами, 
зонами отдыха, магазинами, 
фитнесом и кафе. В бывшем ТРЦ 
Promenade тоже вскоре плани-
руют открыть «пространство, 
имеющее всю необходимую ин-
фраструктуру на одном объекте» 
(цитаты из презентации Mercury 
Properties), – Food&Beverage, ре-
тейл, коворкинги, мини-офисы, 
фитнес. Aport East намерены 
дополнить гостиницей 3*, а в 
Aport West планируют создать 
библиотеку и культурное про-
странство. «Это будет полноцен-
ная бесплатная библиотека. На 
Арбате Букфест собирает кучу 
молодежи, людям интересно. 
З

КЛЮЧЕВЫЕ ИНДИКАТОРЫ РЫНКА ТОРГОВОЙ НЕДВИЖИМОСТИ

Объем качественных торговых площадей, млн кв. м

Динамика нового строительства в Казахстане, тыс. кв. м

Доля 
вакантных 
площадей
в качественных 
ТЦ 

Казахстан

КазахстанАлматы Астана

1,8 0,9 0,4

Сентябрь 2024 г.

2014–2024

3%

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 I–III кв. 2024

201

20

51 58

102

169

43 33

109

174

82

+59%

Источник: БНС АСПР РК, IBC Real Estate

ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ КАЧЕСТВЕННЫМИ ТОРГОВЫМИ ПЛОЩАДЯМИ

Топ городов Казахстана по обеспеченности жителей 
качественными торговыми площадями GLA,

Топ городов мира по обеспеченности 
жителей качественными торговыми 

Режим многозадачности для ТРЦ

Фото: Илья Ким
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ТЕНДЕНЦИИ

В мировой практике эндау-
мент-фонды собирают пожертво-
вания от компаний и физических 
лиц, вкладывают их в финансо-
вые инструменты и полученный 
инвестиционный доход тратят на 
цели, поддерживаемые каждым 
конкретным фондом, от грантов 

студентам до медицинских ис-
следований. 

«Курсив» задал вопросы об 
инвестиционной стратегии не-
скольким казахстанским эндау-
мент-фондам и узнал, что инве-
стируют из них пока немногие. 

Классическая схема, 
инвестиции на 
зарубежных рынках

Самый старый и самый круп-
ный в стране Nazarbayev Fund 
работает по общепринятой в 
мире модели. Фонд размещает 
свои средства (около $1 млрд) на 
зарубежных ликвидных рынках. 
Большая часть портфеля (63%) 
приходится на государственные 
и корпоративные облигации, 
32% – на альтернативные инстру-
менты (хедж-фонды, частные 
фонды, прямые инвестиции), 

по 5% – на акции и краткосроч-
ные депозиты в банках с кешем, 
рассказывают в пресс-службе 
организации.

Внутри эндаумент-фонда 
имеется отдельный от попечи-
тельского совета орган – инве-
стиционный комитет, который 
определяет, в какие инструмен-
ты вкладывать средства. Стоит 
оговориться, что во многих ка-
захстанских эндаумент-фондах 
решения об инвестициях прини-
мает попечительский совет.

Инвестиционная политика 

Nazarbayev Fund определяет ли-
миты, разрешенные классы акти-
вов, целевые уровни доходности 
и временной горизонт инвести-
ций. Фонд должен «следовать 
сбалансированной инвестстра-
тегии за счет диверсификации и 
умеренного риска». В 2024 году 
в фонде ожидают доходность 6% 
в долларах.

Фонд аккумулирует пожерт-
вования частных компаний и 
меценатов. Примечательно, что в 
Nazarbayev Fund запрещено сразу 
направлять пожертвования на 
поддерживаемые организацией 

ф Н

зарабатывать самостоятельно. 
Социальное предприниматель-
ство позволяет фонду создавать 
дополнительный доход, помогая 
нам не только сохранять устойчи-
вость, но и развивать проекты», – 
говорит директор общественно-
го фонда Heart Center Foundation 
Мурат Зауыров. 

Фонд планирует проект стро-
ительства завода по производ-
ству устройств для длительного 
сохранения и транспортировки 
донорских органов. На данный 
момент разрабатывается про-
ектно-сметная документация 
завода и параллельно идет поиск 
финансирования. Так как в Heart 
Center Foundation ожидают, что 
строительство начнется уже 
весной 2025 года, часть средств 
фонда в сумме 900 млн тенге хра-
нится на овернайтах. Их можно 
будет оперативно вытаскивать 
по мере необходимости. 

Такая возможность исполь-
зования временно свободных 
денег регламентируется одним 
из внутренних документов, Heart 
Center Foundation работает по 
модели unrestricted endowment. 
В фонде отмечают, что это по-
могает эндаументу оставаться 
гибким и направлять средства на 
неотложные проекты. Зауыров 
добавляет, что для реализации 
важных инициатив деньги нуж-
ны сейчас – у фонда нет времени 
ждать, пока соберется достаточ-
ная сумма из дивидендов. 

Смешанные планы
Фонд «Аврора-Ала», учрежден-

ный в А лматы Европейским 
университетом в Санкт-Петер-
бурге для развития исследова-

ний в областях компьютерных 
технологий, медицины и кли-
матической политики, пока 
инвестирует только на казах-
станском рынке. 80% портфеля 
эндаумента лежит в облигациях 
Минфина, остальные 20% – в 
акциях ведущих казахстанских 
компаний. Небольшая часть 
вложена в инструменты денеж-
ного рынка (РЕПО). Всего фонд 
располагает суммой около 550 
млн тенге.

Председатель попечительско-
го совета фонда Светлана Лав-
рова делится, что в планах эн-

ф ф

лен стабильностью и возможно-
стью получать доходы в тенге, 
а добавление американских 
облигаций обеспечивает допол-
нительную диверсификацию и 
защиту от валютных рисков», 
– раскрывает стратегию дирек-
тор эндаумент-фонда Джамиля 
Нуркалиева. 55% портфеля фонд 
держит в ГЦБ РК и корпоратив-
ных бондах крупных квазигосу-
дарственных компаний, 35% – в 
казначейских облигациях США, 
10% – на депозитах.

Депозитное доверие 
Одним из фондов, которые не 

инвестируют, а держат средства 
на депозите, является фонд «Қа-
зақстан халқына» (второй по 
размеру фонд целевого капита-
ла в РК, 9,7 млрд тенге). Целевым 
капиталом фонда управляет 
«Компания по управлению целе-
вым капиталом (эндаументом) 
«Endowment Qazaqstan Halqyna». 
«Консервативная стратегия в 
виде размещения средств ис-

ключительно на депозитах в БВУ 
обусловлена тем, что это в пер-
вую очередь благотворительные 
средства, пожертвованные в ОФ 
«Қазақстан халқына». Таким 
образом, надежность, рацио-
нальность и предсказуемость 
инвестиций первостепенна», 
– объясняет директор корпо-
ративного фонда Endowment 
Qazaqstan Halqyna Чингиз Ша-

рапиев. 
Шарапиев подчеркивает, что 

«Қазақстан халқына» создан 
исключительно для финанси-
рования благотворительной 
программы «Образовательные 
гранты». Это своего рода гаран-
тийный фонд для обеспечения 

обязательств перед студентами.
Поэтому «основное тело» оста-

ется неприкосновенным. По-
лученное вознаграждение по 
депозитам идет на частичную 
оплату грантов студентов из 
социально уязвимых слоев на-

селения и детей, пострадавших 
во время январских событий, а 
также детей граждан, погибших 
во время протестов. Всего в 
2024/25 учебном году обладате-
лями грантов стали почти 3 тыс. 
студентов из 93 вузов, делится 
Шарапиев.

Минуя инвестиции
В эндаумент-фонде при Кызы-

лординском университете имени 
Коркыт ата сейчас занимаются 
только формированием «кор-
пуса», хотя собранные до этого 
средства уже пошли на улучше-

ние инфраструктуры, поддержку 
научной деятельности (публи-
кация монографии ученых) и 
стартап-проектов. Университет 
б

488,9 млрд* тенге

9,7 млрд тенге 

1,8 млрд тенге 

1,2 млрд* тенге

550 млн тенге

220 млн тенге 

200 млн тенге
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ЭНДАУМЕНТ-ФОНДЫ КАЗАХСТАНА

Научные финансы
Какие инвестиционные стратегии выбирают казахстанские эндаумент-фонды

В Казахстане работает 21 эндаумент-фонд, но лишь 
несколько из них инвестируют средства на фон-
довом рынке, а инвестдоход направляют на под-
держку объекта меценатской деятельности – вуза, 
школы или медцентра. Большинство фондов по-
лученные от благотворителей средства держат на 
депозитах или сразу используют. 

Айгерим КУЛЬМУХАМЕДОВА

Коллаж: Илья Ким

Иллюстрация: Илья Ким

Строительство бизнес-центра Deniz Park класса А+ рядом с Esentai Tower в Алматы приостановлено.
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SWIFT и DCMS

Владелец имеет доступ к транзакциям 
участников

Участники зависят от владельца 
системы

Участники вынуждены платить 
за каждую транзакцию

Транзакции всех участников доступны 
только им самим

Участники не могут принимать 
транзакции друг друга, но отключить 
кого-либо от системы невозможно

Комиссия за транзакцию может 
взиматься, и получать ее могут 
только сами участники системы

Централизованная система Распределенный реестр

Узлы Центральный узел Передача данных

Источник: Центр технологий распределенного реестра Санкт-Петербургского государственного университета (ключевой разработчик DCMS)

Что такое BRICS
сегодня? Это 35% тер-
ритории суши планеты, 
на которой проживает 
45% населения, где вы-
ращивают 45% урожая 
пшеницы и на которую 
приходится 40% про-
мышленного производ-
ства. Эта мировая сила 
нуждается в финансовом 
суверенитете, возмож-
ности проводить незави-
симую национальную и 
международную эконо-
мическую политику. 

Все страны BRICS, кроме ЮАР, 
уже имеют собственные нацио-
нальные платежные системы: 
ELO в Бразилии, «Мир» – в Рос-
сии, RuPay – в Индии и UnionPay –
в Китае. По официальным дан-
ным, бразильская система вы-
пустила 130 млн национальных 
карт, российская – 360 млн, 
индийская – 750 млн, китайская –
более 8 млрд.

С 2018 года в рамках BRICS 
ведутся переговоры о создании 
платежной системы, которая 
позволила бы проводить взаи-
морасчеты между странами- 
участницами на альтернативных 
каналах передачи информации 
о платежах. В годовом отчете 
за 2019 год начато обсуждение 
проекта BRICS Pay: «Расширить 
BRICS Pay до союза приложений 
для электронных кошельков 
стран BRICS и обеспечить воз-
можность проведения расче-
тов в валютах стран BRICS». В 
2020-м задачи расширились, и 
в отчете указаны планы создать 
коммерческую систему BRICS 
Pay для стран BRICS +, а именно 
«мобильное приложение или 
электронный кошелек, который 
будет работать на любом смарт-
фоне». Планируется оплачивать 
покупки и совершать денежные 
переводы.

В 2021 году была создана рабо-
чая группа для разработки BRICS 
Pay. В частности, в отчете отмече-
но, что «Общий платежный сер-
вис BRICS внесет значительный 
вклад в развитие трансграничных 
транзакций и укрепление эконо-
мической безопасности стран- 
участниц, снижая их зависимость 
от внешних платежных систем. 
Реализация проекта BRICS Pay, 
помимо обеспечения чистой при-
были для его участников, будет 
стимулировать разработку новых 
платежных решений, развивать 
розничные платежи, способ-
ствовать развитию электронной 
коммерции и снижать стоимость 
трансграничных денежных пере-
водов. Это в свою очередь будет 
способствовать инклюзивному 
финансовому развитию всего 
региона». 

Прорыв произошел в 2024 году. 
Рабочая группа BRICS сосредото-
чилась на разработке принципов 
инновационных финансовых 
платежей, повышении безопас-
ности, снижении стоимости меж-
дународных транзакций, а также 
на обсуждении возможностей 
использования как традицион-

ных, так и инновационных фи-
нансовых сервисов. Упомянуты 
BRICS Pay, Децентрализованная 
система трансграничных сооб-
щений BRICS (DCMS), расчетная 
единица BRICS (BRICS UNIT), 
Межгосударственная цифровая 
расчетная система для ценных 
бумаг на финансовом рынке 
BRICS (BRICS+ CLEAR). Все эти 
инициативы носят необязатель-
ный характер для участников 
и основываются на принципе 
коммерческой добровольности 
в странах BRICS. 

Как мы видим, история BRICS 
Pay развивается более 6 лет, но 
мировое внимание привлекла 
только сейчас. Почему? Проведе-
на демонстрация реальной опла-
ты мобильным приложением 
BRICS Pay QR, и самое главное – в 
декларации упомянуты системы 
DCMS и новая общая валюта.

Система DCMS для 
передачи финансовой 
информации 

В настоящее время основной 
канал передачи финансовой 
информации – это SWIFT, по-
средством которого банки-кор-
респонденты получают и пере-
дают друг другу требования о 
переводе средств. Сама система 
не является платежной – она не 
выполняет функций расчетов 
между участниками. SWIFT – это 
частная бельгийская компания, 
владельцами которой являются 
3,5 тыс. банков и других фирм, а 
надзор (не регулирование) осу-
ществляют центральные банки 
стран G-10. После терактов в 
США в 2001 году американские 
спецслужбы получили доступ 
к информации об операциях, 
проводимых через систему. Впо-
следствии в Европе был введен в 
эксплуатацию свой дата-центр, и 
внутриевропейские транзакции 
обрабатываются и хранятся вне 
доступа из США. Тем не менее 
все транзакции с долларами США 
видны американским спецслуж-
бам по причине использования 
национальной валюты США. В 
санкционной войне отключение 
от SWIFT используется как сред-
ство политического давления, 
исключения отдельных стран, 
финансовых учреждений и их 
клиентов из общемировой эконо-
мической системы, из возможно-
стей проводить международную 
торговлю.

BRICS DCMS представляет 
реальную угрозу для монополии 
SWIFT в части передачи финан-
совых сообщений. Дальнейшее 
расширение на BRICS +, да 
и на страны, просто ведущие 
торговлю с BRICS, еще больше 
транзакций выведет из-под 
контроля США, соответственно, 
лишит их возможности полу-
чать актуальную информацию 
и контролировать финансовые 
потоки. С другой стороны, DCMS 
более выгоден для участников 
с точки зрения комиссий. В 
системе планируется устанавли-
вать курсы конвертации между 
национальными валютами, 
минуя доллары США, проводить 
неттинг платежей, тем самым 
уменьшая реальные движения 
денег, анонимизировать конеч-
ных отправителей и получате-
лей, таким образом не раскры-
вая деталей платежей посред-
никам в передаче информации. 
Одним из преимуществ будет 
использование CDBC (цифровых 
валют центральных банков), т. е. 
расчеты (а не только передача 
информации о платежах) так-
же смогут проводиться внутри 
системы. Ключевые элементы 
системы уже выстроены и го-
товы к пилотной эксплуатации 

участниками. Плановая работо-
способность составляет 20 тыс. 
транзакций в секунду, при этом 
увеличение работает линейно 
при подключении новых узлов. 
Система децентрализована, по-
этому каждый участник может 
самостоятельно принимать 
решение о том, от каких участ-
ников он готов принимать со-
общения, но никак не может 
мешать другим участникам 
обмениваться сообщениями.

Мнение МВФ И ВБ 
Основным аргументом Меж-

дународного валютного фонда 
и Всемирного банка против 
создания новых систем является 
якобы подрыв мировой экономи-
ческой системы, устоявшейся с 
момента Бреттон-Вудских согла-
шений (подписаны в 1944 году). 
В Бреттон-Вудской конференции 
участвовали 730 делегатов из 44 
стран антигитлеровской коали-
ции, и по ее итогам они отдали 
США управление международ-
ными финансами. За прошедшие 
десятилетия система трансфор-
мировалась из мирового право-
порядка в инструмент контроля 
финансовыми потоками в обще-
мировом масштабе, а механизмы 

расчетов используются как меха-
низмы давления.

Старший чиновник Министер-
ства финансов США предупре-
дил о потенциальных рисках 
для международной финансовой 
стабильности и экономиче-
ской безопасности, связанных 
с любыми трансграничными 
платежными системами, кото-
рые не соблюдают стандарты, 
направленные на минимиза-
цию незаконной деятельно-
сти. Брент Нейман, помощник 
министра финансов США по 
международным финансам, не 
указал конкретные системы, 
представляющие такую угрозу. 
Однако его заявление прозвуча-
ло спустя всего несколько недель 
после того, как лидеры стран 
BRICS подписали коммюнике, 
включающее призыв к разработ-
ке независимой трансграничной 
платежной системы.

«Соединенные Штаты должны 
занимать лидирующую пози-
цию в области трансграничных 
платежей, чтобы максимально 
повысить вероятность того, что 
любые новые системы, получа-
ющие значительное междуна-
родное распространение, будут 
соответствовать тем качеству и 

стандартам, которые мы считаем 
предпочтительными», – заявил 
Нейман на конференции Фе-
дерального резервного банка 
Нью-Йорка 18 ноября 2024 года.

Новая общая валюта 
BRICS

Также на саммите BRICS в 
Казани в 2024 году было предло-
жено рассмотреть возможности 
создания зерновой биржи BRICS 
с возможностью расширения до 
сырьевой. Производство зерна в 
странах BRICS составляет 45% от 
общемирового, потребление на 
таком же уровне. Добыча нефти 
составляет 42% (потребление –
35%), а газа – 34% и 35% со-
ответственно. Идея создания 
биржи направлена на развитие 
торговли сырьем и товарами 
между странами блока. На фоне 
санкционного давления и стрем-
ления к дедолларизации лиде-
ры BRICS рассматривают эту 
биржу как способ укрепления 
экономической независимости 
и упрощения обмена товарами. 
Если представить, что торговля 
на этой бирже будет проводить-
ся в расчетной единице BRICS 
(BRICS UNIT), т. е. в валюте 
BRICS, то использование дол-

лара в мировой торговле как 
средства измерения стоимости и 
средства платежа может сильно 
пошатнуться. Поэтому становит-
ся понятной реакция избранно-
го президента США Дональда 
Трампа, который пригрозил 
100%-ными пошлинами для 
стран BRICS за попытку «уйти от 
доллара» и заменить американ-
скую валюту в международной 
торговле. Об этом Трамп на-
писал 30 ноября. «Мы требуем 
от этих стран обязательства не 
создавать новую валюту BRICS 
и не поддерживать никакую 
другую валюту, чтобы заме-
нить могучий доллар США», –
написал Трамп, добавив, что 
в противном случае страны 
«столкнутся со 100%-ными по-
шлинами». Если представить 
уход в среднем 40% мировых цен 
на ключевые товары в альтер-
нативную валюту, становится 
понятным беспокойство о ста-
бильности доллара.

Альтернативные 
перспективы

Казанская декларация BRICS 
демонстрирует, что движение 
в направлении независимости 
от традиционных междуна-
родных платежных систем, от 
SWIFT и доллара не просто 
идет – набраны такие скорость 
и масштаб, что остановить его 
уже невозможно. Существуют 
риски угроз, озвученных избран-
ным президентом Трампом, и 
превентивных санкционных мер 
против стран- участниц. Давле-
ние будет только возрастать, 
и вопрос заключается в том, 
смогут ли страны BRICS выдер-
жать этот натиск или уступят. 
Альтернативный сценарий – 
снятие санкционного давления, 
восстановление полного доступа 
к системам VISA, MasterCard, 
SWIFT и американским банкам. 
В таком случае мотивация к 
финансовой независимости у 
стран BRICS может снизиться. 
Однако этот вариант маловеро-
ятен: односторонние санкции 
доказали свою эффективность 
как инструмент политического 
давления, и отказаться от них 
вряд ли кто-то решится.

Если BRICS удастся выдержать, 
мы можем стать свидетелями 
становления нового мирового 
финансового порядка, альтерна-
тивных систем передачи финан-
совой информации, трансгра-
ничных расчетов (в том числе с 
использованием цифровых ва-
лют ЦБ) и даже альтернативной 
валюты, подкрепленной зерном, 
нефтью и газом. 

Почему финансовые сервисы BRICS 
взволновали Трампа

История BRICS Pay развивается более 6 лет, 
но мировое внимание привлекла только сейчас

Дмитрий НИКОЛИН,
эксперт по платежным системам

Фото: Shutterstock/visibleart
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Банк-агент организует процесс 
предоставления займа и контро-
лирует его исполнение: он ведет 
реестр кредиторов и производит 
учет предоставленных заемщику 
ссуд, получает от него вознаграж-
дения и комиссии, распределяет 
их между кредиторами, ведет 
кредитное досье, контролирует 
целевое использование средств, 
осуществляет мониторинг фи-
нансового состояния заемщика. 
Управляющий залогом от имени 
и в интересах всех кредиторов 
(созалогодержателей) заключает 
договор залога с залогодателем 
и осуществляет все права и обя-
занности залогодержателей. Эта 
роль, как и роль организатора, 
может быть отдана банку, не при-
нимающему участия в синдикате 
кредиторов. 

Одним из самых известных 
проектов синдицированного фи-
нансирования стал Евротоннель 
(строился в 1987–1994 годах), 
стоимость которого составила 
$12 млрд, а общее количество 
банков в синдикате достигло 220. 
В синдикате, финансировавшем 
строительство нефтепровода 
Баку – Тбилиси – Джейхан ($4 
млрд; 2002–2006), участвовали 
15 банков. 

Модель синдиката открывает 
заемщикам доступ к более круп-
ным суммам кредитов и более 
низким ставкам, чем они бы 
получили в одном банке. Для бан-
ков этот формат хорош тем, что 
позволяет кредитовать проекты, 
в которые бы в одиночку они не 
пошли. Участие в синдикатах по-
зволяет диверсифицировать порт-
фель и сократить концентрацию 
риска банка по своему портфелю 
займов. Западные исследователи 
синдицированного финансирова-
ния также говорят о росте взаим-
ного доверия банков в результате 
участия в таких сделках. 

В РК правила синдицирован-
ного кредитования регламенти-
руются законом «О проектном 
финансировании и секьюрити-
зации», который после поправок 
2021 и 2024 годов, по свиде-
тельству юристов, опрошенных 
«Курсивом», на достаточном 
уровне отражает те особенности 
правоотношений вокруг сделок 
синдицирования, что и должны 
быть отражены в законодатель-
стве. 

Ситуация с корпоративным 
кредитованием в РК в послед-
ние годы была напряженной, и 
особенно тяжело обстоит дело 
с банковским кредитованием 
длинных и дорогих проектов. 
Портфель займов юрлицам в по-
следние три года вырос всего на 
треть и примерно соответствует 
ежегодным темпам инфляции. 
При этом доля долгосрочных ссуд 
сокращается (по состоянию на 
начало октября они составляли 
52% от всех займов юрлицам), 
ставки по кредитам – особенно 
долгосрочным – устойчиво рас-
тут (в сентябре долгосрочные 
кредиты юрлицам в тенге вы-
давали под 24,8% годовых). В 
этих условиях синдицированное 
кредитование становится вос-
требованной опцией для всех 
участников рынка и оптималь-
ной моделью финансирования 
крупных промышленных и ин-
фраструктурных проектов. 

Один процент
В АРРФР фиксируют, что уси-

ление активности использова-
ния инструмента пришлось на 
середину прошлого года, когда 
организующую роль на себя 

принял НУХ «Байтерек». «В целях 
развития синдицированного фи-
нансирования и софинансирова-
ния в мае 2023 года на базе «Бай-
терека» создан соответствующий 
проектный офис с участием ком-
паний квазигосударственного 
сектора и банков второго уровня 
и сформирован пул инвестици-
онных проектов реального сек-
тора. За время работы офиса для 
финансирования на принципах 
синдицированного кредитования 
и софинансирования одобрены 
пять инвестиционных проектов 
стоимостью 835 млрд тенге, 
при этом доля участия банков 
составляет порядка 33%, или 276 
млрд тенге», – следует из ответа 
агентства на запрос «Курсива». 

Регулятор сообщает, что по 
данным проектам начато по-
этапное финансирование и на 
начало октября 2024-го в порт-
феле кредитов банков доля таких 
займов составляет около 1%, или 
60 млрд тенге.

Входящий в «Байтерек» Банк 
развития Казахстана, финан-
сирующий крупные проекты 
в приоритетных секторах эко-
номики, сообщает «Курсиву», 
что в период 2022–2024 годов 
институт развития одобрил че-
тыре проекта с синдикатом кре-
диторов. Первый из них – проект 
строительства завода по про-
изводству кальцинированной 
соды мощностью 500 тыс. тонн 
в год в Жамбылской области, 
инициатором которого является 
ТОО Qazaq Soda. Заявленная в 
открытых источниках стоимость 
этого проекта – 188 млрд тенге, 
лимит финансирования со сторо-
ны БРК – 24 млрд. Помимо БРК 
в проекте участвуют Народный 
банк (Halyk), ING Bank, Bank of 
China, Sinosure. 

Второй упомянутый БРК про-
ект – расширение производ-
ственных мощностей по произ-
водству напитков ТОО RG Brands 
Kazakhstan стоимостью 30,4 млрд 

тенге, вклад БРК – 30 млн евро 
(около 15 млрд по курсу на мо-
мент объявления о сделке). Оба 
упомянутых проекта находятся 
на стадии реализации.

Еще один синдицированный 
заем с участием БРК (вклад бан-
ка – $30 млн) пойдет на реализа-
цию проекта по строительству и 
эксплуатации многопрофильной 
больницы на 630 коек в Кокшетау, 
инициатор – ТОО «РенЭлл Кок-
шетау». Стоимость больницы –
$458 млн. «Проект находится на 
стадии исполнения мероприя-
тий, необходимых для открытия 
финансирования», – подчерки-
вают в БРК. 

Четвертый проект – строи-
тельство ветрового парка общей 
мощностью 220,95 МВт в Акмо-
линской области, инициаторами 
которого выступают ТОО Borey 
Energo, ТОО Energo Trust, ТОО 
«Софиевская ветровая электро-
станция», ТОО «Аркалыкская 
ветровая электростанция» и 
ТОО Jasil Jel Energy. Финальную 

стоимость этого проекта в БРК 
пока не называют (он находится 
на стадии согласования участ-
никами синдиката условий кре-
дитного соглашения), но банк 
обеспечит $88 млн. 

«Общая сумма одобренных 
займов в БРК на текущий момент 
с инструментом синдицирования 
составляет 83,3 млрд тенге, с об-
щей суммой стоимости проектов 
609 млрд тенге», – следует из 
ответа банка.

Коммерческие банки, специ-
ализирующиеся на финансиро-
вании корпоративного бизнеса, 
также не прочь поучаствовать в 
синдикатах. В Halyk «Курсиву» 
сообщили, что на начало ноября 
2024 года «портфель синдикатов 
включает семь действующих за-
емщиков с объемом финансиро-
вания, эквивалентным 215 млрд 
тенге». Из комментария банка 
следует, что шесть из семи проек-
тов – международные. Внутри РК 
Halyk участвует лишь в одном син-
дикате – по проекту Qazaq Soda.

«Синдицированное кредито-
вание – это достаточно новый 
инструмент для отечественных 
банков, потому что большинство 
компаний имеют ограниченную 
потребность в таких услугах, и, 
соответственно, БВУ закрывают 
их индивидуально, – рассказы-
вают в Банке ЦентрКредит. – В 
апреле текущего года БЦК успеш-
но принял участие и заключил 
первую сделку синдицированно-
го финансирования». Речь идет 
об упомянутом выше проекте 
RG Brands Kazakhstan, где БЦК 
выступает еще и как банк-агент. 

Залоги, стандарты, 
люди

Говоря о барьерах для развития 
синдицированного кредитования 
в РК, в АРРФР обращают внима-
ние на то, что «даже при наличии 
нескольких кредиторов общий 
кредитный риск по проекту не 
снижается, поэтому вновь встает 
вопрос достаточных залогов, 
которых у бизнеса зачастую нет». 

«Риски невозврата банки за-
крывают твердыми залогами. 
Но если нет твердых залогов или 
их недостаточно, тогда банки, 
получается, финансируют без 
обеспечения, – объясняет кан-
дидат юридических наук Даулет 
Абжанов. – И вот тут возника-
ет сложность – регуляторная 
политика не поощряет выдачу 
необеспеченных займов; банки 
в определенных случаях обязаны 
формировать провизии, что им 
невыгодно. Насколько знаю, в 
целом для синдицированного 
кредитования в отношении бан-
ков действуют общие правила 
пруденциального регулирования. 
Если же ставить задачу активного 
вовлечения банков в синдици-
рованное финансирование, то, 
очевидно, для такого вида финан-
сирования нужно предусмотреть 
соответствующие послабления в 
пруденциальном регулировании, 
залоговой политике».

В АРРФР в числе барьеров для 
синдицированного кредито-
вания называют неготовность 
участия большого числа банков 
«ввиду необходимости отвле-
чения значительного объема 
собственного капитала на круп-
ные инвестиционные проекты». 
«Помимо этого, активный рост 
синдицированного кредитова-
ния и софинансирования, как и 
в целом кредитование бизнеса, 
в настоящее время сдерживается 
такими объективными фактора-
ми, как сохраняющиеся высокие 
ставки, а также ограниченность 
долгосрочных источников фон-
дирования у банков для финан-
сирования инвестиционных 
проектов», – говорят в агентстве. 

Еще одна группа проблем: син-
дицированное кредитование – 
инструмент относительно новый 
для нашего рынка, поэтому стан-
дартизированных условий такой 
модели финансирования пока 
нет. Методики оценки кредит-
ных рисков заемщиков банками 

и компаниями квазигоссектора 
различаются. Поэтому решению 
о синдицированной сделке пред-
шествует длительный анализ и 
обсуждение ее условий. 

«Была бы очень полезной раз-
работка и принятие стандартной 
документации синдицирован-
ного финансирования, которая 
соответствовала бы лучшей меж-
дународной практике с учетом 
особенностей казахстанского 
законодательства. Речь идет о 
примерных формах договоров, 
заявок, прочих документов, кото-
рые участники могли бы исполь-
зовать как ориентир. Практика 
разработки таких стандартов 
широко распространена за ру-
бежом. У нас такой стандарт мог 
бы быть предложен, к примеру, 
Ассоциацией финансистов Казах-
стана с привлечением экспертов 
из отечественных и зарубежных 
юридических фирм», – рекомен-
дует Абжанов. 

Эксперты БРК также говорят, 
что согласование условий за-

нимает очень много времени и 
требует от участников перего-
воров высоких компетенций и 
большого опыта. 

Минус риск-веса
Для дальнейшего развития син-

дицированного финансирования 
АРРФР инициировало поправки 
в законодательство (приняты в 
июне 2024-го), которые позволя-
ют расширить состав участников 
синдиката за счет иностранных 
банков и банков МФЦА. «Для 
привлечения иностранных участ-
ников обеспечена возможность 
заключения синдицированного 
займа на условиях, применяе-
мых в международной практике 
и одобренных иностранными 
ассоциациями в сфере кредито-
вания (Loan Market Association, 
Loan Syndications and Trading 
Association и др.), при условии, 
что сумма финансирования со 
стороны иностранных банков 
будет превышать 2/3 от суммы 
договора синдицированного 
займа», – отмечают в агентстве. 

Также в уходящем году в за-
конодательство было введено 
понятие организатора синдици-
рованного займа, зафиксирован 
его функционал (формирует 
синдикат, организует процесс 
заключения договора синдици-
рованного займа с заемщиком 
путем проведения переговоров 
и согласует условия финансиро-
вания). Как и в международной 
практике, функцию организато-
ра могут выполнять несколько 
фининститутов. 

Уточнены права созалогодер-
жателей и порядок распреде-
ления выручки на обращение 
залога в собственность. После 
принятия поправок казахстан-
ское законодательство дает воз-
можность конвертации банков-
ского займа в синдицированный 
заем. Для этого стороны займа 
должны заключить соглашение 
с третьим лицом, по которому 
этот новый участник предостав-
ляет заемщику финансирование, 
либо первоначальные кредиторы 
должны уступить права требова-
ния по займу новым кредиторам. 

В дополнение к нормам закона 
в июне текущего года АРРФР при-
няло пакет пруденциальных мер, 
включающих в том числе сни-
жение коэффициента риск-взве-
шивания по синдицированным 
займам до 50% с 1 июня 2024 
года по 31 декабря 2025 года 
включительно.

Эксперты Банка развития Ка-
захстана предлагают рассмот-
реть «возможность оптимизации 
пруденциального регулирования 
в части провизования, требова-
ний по залоговому обеспечению 
с учетом сохранения стабильно-
сти финансового рынка». Кроме 
того, институт развития считает 
важным проводить программы 
обучения и повышения ква-
лификации для специалистов 
банковского сектора, а также 
для крупных предпринимателей 
в области проектного финан-
сирования, анализа проектных 
рисков, оценки кредитоспо-
собности и структурирования 
синдицированных сделок, что 
позволит повысить профессио-
нализм и заинтересованность 
участников. 

В БЦК на вопрос о мерах, сти-
мулирующих синдицированное 
кредитование, отвечают лако-
нично: «Для того чтобы этот 
инструмент стал более популяр-
ным, необходимо повышение 
уровня сотрудничества между 
банками и развитие инфраструк-
туры финансового рынка».

Портфель займов бизнесу от БВУ РК 
и динамика его роста

Источник: НБ РК, расчеты Kursiv Research
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займов БВУ РК бизнесу

Источник: НБ РК, расчеты Kursiv Research
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Источник: НБ РК
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Источник: расчеты Kursiv Research по данным финансовой отчетности банков

* По амортизированной стоимости; в отдельных случаях рассчитаны как разность между 
совокупным ссудным портфелем и портфелем розничных кредитов.
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Не картель, но синдикат
Как развивается синдицированное финансирование в Казахстане?
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Банк-участник

Банк-участник Банк-участник/
банк-агент

Заемщик

Договор займа

(договор синдицированного займа)

Консорциальное соглашение

Синдицированный заем (I)

Банк-участник

Банк-участник

Банк-участник/
банк-агент

Заемщик
Договор займа

(синдицированного
займа)

Консорциальное
соглашение

Синдицированный заем (II)

Схемы синдицированных займов

Источник: Д. А. Абжанов (2021)

Фото: Investopedia.com/Michela-Buttignol
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БАНКИ И ФИНАНСЫ

БАНКОВСКИЙ СЕКТОР РК ПО ИТОГАМ 10 МЕСЯЦЕВ, в тенге % – изменение 01.01.2024 01.11.2024

СОВОКУПНЫЕ 
АКТИВЫ

январь – октябрь 2024 

ССУДНЫЙ 
ПОРТФЕЛЬ

КРЕДИТЫ 
NPL 90+*

СРЕДСТВА ФИЗЛИЦ
СОВОКУПНАЯ 

ПРИБЫЛЬ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА СРЕДСТВА ЮРЛИЦ

1 777 млрд +
1

8
,2

%

2 101 млрд

САМЫЕ КРУПНЫЕ БАНКИ 
(ПО ОБЪЕМУ АКТИВОВ)

17,35
трлн тенге

ЛИДЕРЫ 

ПО РОСТУ АКТИВОВ

в абсолютном выражении

ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ 
ССУДНОГО ПОРТФЕЛЯ**

в абсолютном выражении

в относительном выражении в относительном выраженииСАМЫЕ ПРИБЫЛЬНЫЕ БАНКИ

БАНКИ С НАИМЕНЬШЕЙ ПРИБЫЛЬЮ

ПРОВИЗИИ

+13,6% +27,0% +11,2%+13,1% +12,2%+9,9% +13,1%

58,46 трлн 33,76 трлн 1 097 млрд 22,70 трлн50,01 трлн 16,61 трлн1 860 млрд

6,24
трлн тенге

4,12
трлн тенге 4,03

трлн тенге

1,0
млрд тенге

11,4
млрд тенге

+2 410
млрд тенге

+1 032
млрд тенге

+979
млрд тенге

+1 189
млрд тенге

+1 143
млрд тенге

+835
млрд тенге

+96,4%

+67,4%
+25,0%

БАНКИ С НАИМЕНЬШИМ РОСТОМ

АКТИВОВ

СНИЖЕНИЕ ССУДНОГО ПОРТФЕЛЯ**: 

АНТИЛИДЕРЫ

в абсолютном выражениив абсолютном выражении

+186%

+64,5%
+29,3%

в относительном выражении в относительном выражении

+0,3
млрд тенге

–23
млрд тенге

–20
млрд тенге

–46
млрд тенге –58

млрд тенге

БАНКИ С НАИБОЛЬШЕЙ ДОЛЕЙ NPL  
 

объем NPL 90+доля NPL 90+

9,78%
9,61%
8,32%

7 млрд

25 млрд

106 млрд

объем NPL 90+рост NPL 90+

281 млрд

262 млрд

98 млрд

+69 млрд

+65 млрд

+37 млрд

рост объем

ОТТОК СРЕДСТВ ФИЗЛИЦ: АНТИЛИДЕРЫ

6 499 млрд

5 717 млрд

2 553 млрд

+802 млрд

+665 млрд

+332  млрд

объем

2 342 млрд

166 млрд

36 млрд

–88         млрд

–7 млрд

–6 млрд

рост объем

1 883 млрд

5 419 млрд

2 100 млрд

+498 млрд

+425 млрд

+362 млрд

отток 

отток 

объем

902 млрд

162 млрд

282 млрд

–107 млрд

–65 млрд  
–13 млрд  

январь – октябрь 2023

7,72
трлн тенге

51,44 трлн 29,85 трлн 864 млрд 20,41 трлн44,58 трлн 14,69 трлн1 692 млрд 

Источник: Нацбанк РК, расчеты «Курсива». Динамика показателей приводится за отчетный
период (январь – октябрь 2024 года), объемы и доли указаны на конец отчетного периода (1 ноября 2024 года)

689
млрд тенге

432
млрд тенге

156
млрд тенге

132
млрд тенге

125
млрд тенге

–28
млрд тенге

–11,4%
–1,7%

+0,1%

2,8
млрд тенге

РОСТ ОБЪЕМОВ NPL: АНТИЛИДЕРЫ

ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ СРЕДСТВ ФИЗЛИЦ

ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ СРЕДСТВ ЮРЛИЦ

ОТТОК СРЕДСТВ ЮРЛИЦ: АНТИЛИДЕРЫ

–30,6%

–21,3%

–19,5%

* Кредиты с просрочкой платежей свыше 90 дней.
** Без учета операций обратного РЕПО.

Октябрьская отчетность 
банков говорит 
о продолжающемся 
доминировании в секторе 
тройки крупнейших игроков. 
По итогам 10 месяцев они 
возглавляют все ключевые 
ренкинги, за исключением 
ренкинга по приросту 
корпоративных вкладов.

Виктор АХРЁМУШКИН

Розничное фондирование
Средства физлиц в банковской систе-

ме РК в октябре номинально выросли 
на 337 млрд тенге, или на 1,5% за месяц 
(данные Нацбанка, расчеты «Курсива»). 
Часть этого прироста сформировалась 
в результате положительной курсовой 
переоценки (из-за ослабления тенге 
к доллару на 1,5%), также в приросте 
зашито начисленное самими банками 
вознаграждение на вклады. Таким обра-
зом, реальный приток «новых» денег от 
розничных клиентов в этом месяце был 
заметно меньше номинального.

В разрезе отдельных БВУ средства 
от населения в октябре поступали, по 
сути, только в три крупнейших банка: 
Kaspi (+119 млрд тенге номинального 
прироста за месяц), Халык (+99 млрд) 
и БЦК (+65 млрд). За периметром 
доминирующей тройки небольших но-
минальных притоков удалось добиться 
Хоум Кредиту (+24 млрд), Bereke (+19 
млрд) и Freedom (+12 млрд). У восьми 
банков (из 21 действующего), наоборот, 
произошли оттоки. Худшую динамику 
месяца продемонстрировали Jusan (–7,9 
млрд тенге), Нурбанк (–3,8 млрд) и ту-
рецкий КЗИ (–3,3 млрд).

За период с начала года совокупные 
остатки на розничных счетах увеличи-
лись на 2,3 трлн тенге, или на 11,2% 
(притом что нацвалюта подешевела к 
доллару на 7,4%). В тройку лидеров по 
абсолютному приросту входят все те же 
Халык (+802 млрд тенге за 10 месяцев), 
Kaspi (+665 млрд) и БЦК (+332 млрд). 
Заметно нарастили портфели Bereke 
(+151 млрд) и Хоум Кредит (+127 млрд). 
Меньшей популярностью у вкладчиков 
пользуются Евразийский (+67 млрд), 
Bank RBK (+58 млрд), Freedom (+57 
млрд), Forte (+50 млрд) и Jusan (+ 42 
млрд). В относительном выражении, 
если ограничиться значимыми игрока-

ми, лучшие темпы (втрое быстрее рын-
ка) показывают Хоум Кредит (+39,2% с 
начала года) и Bereke (+35,2%). «Могу-
чая кучка» прибавляет почти одинаково: 
БЦК (+14,9%), Халык (+14,1%), Kaspi 
(+13,2%). 

С оттоками розничных средств стол-
кнулись шесть БВУ. Среди ник к универ-
сальным игрокам можно отнести только 
Нурбанк (–7,1 млрд тенге с начала года) 
и подсанкционный ВТБ (–6,2 млрд).

Вклады юрлиц
Корпоративные средства в системе 

увеличились в октябре на 328 млрд тен-
ге, то есть в денежном выражении пока-
зали почти точно такой же номинальный 
прирост, что и розничный портфель. В 
относительном выражении совокупные 
остатки на банковских счетах юрлиц 
выросли на 2,0% за месяц против 1,5% 
прироста у физлиц. 

Лучшую динамику в октябре про-
демонстрировал Халык (+146 млрд 
тенге за месяц). Заметно прибавили 
также Bank RBK (+91 млрд) и Forte 
(+89 млрд). Замкнули пятерку лидеров 
месяца Kaspi (+68 млрд) и БЦК (+65 
млрд). У восьми игроков произошли 
оттоки. Наибольшую просадку допусти-
ли корейский Шинхан (–86 млрд тенге 
за месяц), неуниверсальный Отбасы 
(–44 млрд) и Банк Китая (–32 млрд). 
Среди крупных универсальных игроков 
с оттоками столкнулись только Jusan 
(–19 млрд) и Bereke (–9 млрд), который 
как раз в октябре перешел во владение 
катарского Lesha Bank. Любопытно, что 
по прошествии почти двух месяцев по-
сле закрытия сделки новые акционеры 
Bereke так и не ввели своих представи-
телей в совет директоров банка. Зато 
буквально на днях из состава СД был 
исключен независимый директор Аскар 
Елемесов (как сообщил банк, по соб-
ственной инициативе), после чего коли-
чество членов СД в Bereke сократилось 
до трех человек. 

По итогам 10 месяцев совокупные 
средства юрлиц в секторе выросли на 
1,9 трлн тенге, или на 13,1%. Лидерство 
в ренкинге по приросту портфеля в аб-
солютном выражении сохранилось за 
Forte (+498 млрд тенге с начала года). 
На второе место поднялся Халык (+425 
млрд), третью строчку занимает БЦК 
(+362 млрд). Шинхан (+277 млрд) в ре-
зультате октябрьских оттоков опустился 
со второй позиции на четвертую. Далее 

расположились Bereke (+206 млрд), 
Kaspi (+139 млрд), Bank RBK (+81 млрд) 
и Freedom (+64 млрд). В относительном 
выражении, если пренебречь ничтожны-
ми игроками, быстрее всех растет Шин-
хан (+68,0% с начала года). Высокую 
скорость демонстрируют также Bereke 
(+36,4%) и Forte (+36,0%). Халык пока 
прибавляет медленнее рынка (+8,5%). 

С другой стороны, в секторе есть 
семь игроков, допустивших просадку 
корпоративного портфеля. Худшая дина-
мика принадлежит Евразийскому (–107 
млрд тенге за 10 месяцев). Остальные 
аутсайдеры ренкинга, за исключением 
государственного Отбасы, являются 
иностранными «дочками»: ТПБ Китая 
(–65 млрд), Банк Китая (–13 млрд), рос-
сийский ВТБ (–11 млрд), турецкий КЗИ 
(–8 млрд) и подконтрольный китайцам 
Алтын (–5 млрд).

Кредиты
Совокупный ссудник сектора (здесь 

и далее – без учета обратного РЕПО) в 
октябре вырос на 365 млрд тенге, или на 
1,1%. Наибольшего прироста портфеля 
добился Kaspi (141 млрд тенге за месяц). 
За ним со значительным отставанием 
идут Халык (+59 млрд) и БЦК (+56 
млрд). Итого на долю «большой трой-
ки» пришлось ровно 70% от месячного 
прироста всего сектора. Среди осталь-
ных универсальных игроков лучшую 
динамику показал Евразийский (+32 
млрд). Наоборот, просадка портфеля 
в октябре наблюдалась у семи БВУ, из 
них к существенным игрокам можно 
отнести только Bereke (–15 млрд) и Bank 
RBK (–7 млрд). 

По итогам всего отчетного периода 
объем кредитов в системе увеличился 
на 4,2 трлн тенге, или на 14,3%. За 
лидерство в ренкинге по абсолютному 
приросту ссудника идет упорная (заоч-
ная) борьба между двумя крупнейшими 
институтами. На первое место благодаря 
активным октябрьским выдачам вышел 
Kaspi (+1,19 трлн тенге с начала года), 
на вторую строчку опустился Халык 
(+1,14 трлн). Третья позиция принад-
лежит БЦК (+835 млрд). Сообща эта 
тройка обеспечила 75,4% прироста всего 
сектора. Ближайшим конкурентом ли-
деров (хотя определение «ближайший» 
вряд ли уместно с учетом колоссаль-
ного отставания четвертого места от 
третьего) выступает Forte (+305 млрд). 
Заслуживают упоминания также Bank 

RBK (+160 млрд), Хоум Кредит (+142 
млрд) и Алтын (+122 млрд). 

Что касается темпов прироста, то здесь 
лучшую динамику (среди значимых 
игроков) демонстрирует Алтын (+29,3% 
с начала года). Чуть меньшую скорость 
(+28,1%) набрал БЦК, но следует учесть, 
что размеры бизнеса двух этих банков 
несопоставимы: по состоянию на на-
чало года ссудник БЦК был в семь раз 
крупнее, чем у Алтына. В свою очередь 
Kaspi (+26,6%) по темпам наращивания 
кредитования лишь немного уступает 
БЦК, при этом растет от еще более вы-
сокой базы (портфель в полтора раза 
больше, чем у БЦК). Для сравнения: у 
Халыка за отчетный период ссудник 
вырос на 12,0%, что, с одной стороны, 
в два раза медленнее, чем у Kaspi, но с 
другой – сам портфель Халыка в два раза 
превосходит по размерам портфель его 
ближайшего (как минимум в розничном 
и мелкопредпринимательском сегмен-
те) конкурента.

Аутсайдерами кредитного ренкинга 
можно назвать пять банков, у которых 
наблюдается снижение портфеля. Сре-
ди них значимым для рынка игроком 
является только Bereke (–58 млрд тенге 
с начала года). Остальные четверо 
не делают погоды в секторе: эмират-
ский ADCB (–28 млрд), Нурбанк (–23 
млрд), ВТБ (–17 млрд) и Банк Китая 
(–14 млрд). 

Безнадежная просрочка в системе в 
октябре увеличилась на 23 млрд тенге 
(+2,1%), а с начала года – на 233 млрд 
тенге (+27,0%). В октябре NPL росли в 
основном у Халыка (+13,2 млрд тенге 
за месяц) и в меньшей степени – у Kaspi 
(+5,9 млрд), Bank RBK (+4,6 млрд) и 
БЦК (+2,7 млрд). За весь отчетный пе-
риод худшая динамика плохих кредитов 
наблюдается у Kaspi (+69 млрд тенге 
с начала года) и Халыка (+65 млрд) и
в меньшей степени – у Евразийского 
(+37 млрд) и Хоум Кредита (+23 млрд).

Доля NPL в совокупном ссуднике 
выросла с 3,22% на 1 октября до 3,25% 
на 1 ноября. У восьми банков текущий 
уровень безнадежной просрочки выше, 
чем в среднем по рынку. Аутсайдера-
ми сектора с точки зрения качества 
портфеля (если судить только по уров-
ню NPL и не учитывать дефолтные 
займы Стадии 3 по МСФО) являются 
ВТБ (9,8% необслуживаемых креди-
тов на 1 ноября), Нурбанк (9,6%) и 
Jusan (8,3%).    

Результат
Совокупная прибыль сектора в октя-

бре составила 247 млрд тенге. Из этой 
суммы 36,2% (более трети рыночного 
пирога) досталось Халыку, 21,5% полу-
чил Kaspi. В деньгах они заработали 89 
млрд и 53 млрд тенге за месяц соответ-
ственно. Еще у четырех игроков чистый 
доход превысил 10 млрд тенге: БЦК (17,4 
млрд), Евразийский (12,9 млрд), Jusan 
(12,1 млрд), Forte (11,5 млрд). В шаге от 
этой отметки остановился американ-
ский Сити (9,7 млрд).     

По итогам 10 месяцев банки сообща 
заработали 2,1 трлн тенге, улучшив 
прошлогодний финансовый результат 
на 18,2%. Пятерка самых прибыльных 
БВУ изображена на инфографике. Доли 
Халыка и Kaspi в общей прибыли секто-
ра за январь – октябрь составили 32,8 
и 20,5% соответственно. На долю БЦК 
перепало 7,4% чистого дохода сектора, 
Jusan получил 6,3% рыночного пирога, 
Forte – 5,9%.

Наибольшего прироста прибыли в 
абсолютном выражении добился Халык 
(+129 млрд тенге к результату за анало-
гичный период прошлого года). За ним 
с заметным отставанием идут четыре 
игрока с почти одинаковым приростом: 
Forte (+42,0 млрд), БЦК (+41,4 млрд), 
Kaspi (+40,8 млрд) и Jusan (+40,3 млрд). 
В относительном выражении лучшую ди-
намику демонстрирует подсанкционный 
ВТБ, чья прибыль год к году взлетела 
сразу на 182% (с 13 млрд до 36 млрд 
тенге). Среди игроков с более высокой 
стартовой базой самые быстрые темпы 
наращивания прибыли показывают 
Forte (+50,8%) и Jusan (+43,7%). Что ка-
сается тройки крупнейших банков, то у 
БЦК чистый доход увеличился на 36,0%, 
у Халыка – на 23,0%, у Kaspi – на 10,4%.

В секторе есть шесть игроков, которые 
недосчитались прибыли по сравнению с 
прошлым годом. Небольшое отставание 
от собственного результата годичной 
давности допустили Банк Китая (–0,3 
млрд тенге), эмиратский ADCB (–0,8 
млрд) и турецкий КЗИ (–1,3 млрд). С 
более чувствительным сокращением 
прибыли столкнулся американский 
Сити (–7,1 млрд). Худшую динамику 
прибыли среди универсальных банков 
показал Евразийский (–21,6 млрд). А 
в рамках всего сектора наибольшая 
«недостача» чистого дохода наблю-
дается у неуниверсального Отбасы 
(–25,3 млрд). 

Гравитация трех тел
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Пассажирская защита
Контроль за безопасностью пассажиров такси и автобусов 

государство перекладывает на бизнес

Фото: Аскар Ахметуллин 
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Но когда появились платформы, 
то они фактически убили межоб-
ластные и межгосударственные 
перевозки и автовокзалы», – 
комментирует заместитель пред-
седателя мажилиса парламента 
Альберт Рау. Самая большая 
проблема, по его мнению, в раз-
ном контроле за соблюдением 
требований к перевозчикам, 
которые работают на автобусах, 
и перевозчикам, которые работа-
ют в такси. «Автобус раз в полгода 
проходит техосмотр, в них уста-
новлены тахографы (устройства 
для отслеживания режима сна 
водителя, маршрута, скорости, 
времени остановок. – «Курсив»), 
водители автобусов обязаны 
соблюдать режим работы и от-
дыха. Автобусные перевозчики 
страхуют ответственность перед 
пассажиром. За соблюдение всех 
этих требований отвечает пред-
приятие, за которым этот автобус 
числится, и транспортная ин-
спекция. При этом агрегаторы, 
которые называют себя просто 
диспетчерскими службами, за 
соблюдение этих требований со 
стороны таксистов не отвечают. 
Не хватает и ресурсов транспорт-
ной инспекции, речь ведь идет о 
десятках тысяч единиц техники. 
Вот и получается, с одной сторо-
ны, жесточайшее регулирование 
автобусных перевозок, с другой 
– полная свобода платформ-агре-
гаторов», – объясняет Рау. Одно 
из следствий такого положения 
дел – в случае аварии таксист 
оказывается частным лицом без 
обязательств перед клиентом, 
а пострадавший пассажир не 
получает компенсацию, которую 
получил бы от официального 
перевозчика.

Регулируйте себя сами 
Министерство транспорта 

считает, что участники рынка 
автомобильных пассажирских 
перевозок сами разберутся, как 
им дальше взаимодействовать. 
Госорган разработал законопро-
ект о саморегулировании в этой 
сфере. 

Суть законопроекта – пере-
возчики по международным, 
межобластным, междугород-
ным автобусным сообщениям, 
а также такси и нерегулярные 
перевозки (перевозки, осуществ-
ляемые автобусами и микроавто-
бусами, которые не относятся к 
регулярным. – «Курсив») должны 
будут объединиться в саморегу-
лируемую организацию (СРО) –
Палату перевозчиков. Участие в 
СРО будет обязательно для всех 
агрегаторов, таксомоторных 
компаний, компаний в сфере 
автобусных перевозок, то есть 
для всех юрлиц, а также для ИП 
с наемными работниками. При 
рассмотрении законопроекта 
в мажилисе решили включить 
в СРО еще и автовокзалы с ав-
тостанциями. Для физлиц и ИП 
без наемных работников участие 
будет добровольным. Палат пе-
ревозчиков может быть и две, 
максимум – три. И в каждую из 

них обязательно должны войти 
как таксисты, так и международ-
ные, межобластные автобусные 
перевозчики. 

Палата перевозчиков будет 
утверждать маршруты, правила 
и стандарты работы. Следить за 
их соблюдением и друг за другом 
будут сами участники палаты. 
Государство станет контроли-
ровать только одно – состоит 
перевозчик в СРО или нет. Авто-

ры законопроекта уверены, что 
нововведения, во-первых, мини-
мизируют участие государства 
в деятельности субъектов пред-
принимательства и расширят 
возможности участников рынка, 
которые сами будут решать, 
как организовать свои рабочие 
процессы, во-вторых, разгрузят 
госаппарат. 

Часть депутатов считает, что 
этим законопроектом мини-
стерство расписалось в своей 
неспособности решить проблемы 
на рынке пассажирских автомо-
бильных перевозок. «Через этот 
законопроект Министерство 
транспорта может полностью пе-
реложить свою ответственность 
и проблемы, которые официаль-
ное ведомство не смогло решить, 
на частные организации», – зая-
вил депутат мажилиса Нартай 
Сарсенгалиев на форуме «Такси 
Казахстан 2024» в Алматы. По 
его мнению, главной проблемой 

остается безопасность пасса-
жиров, контроль за которой 
государство перебрасывает на 
бизнес. 

Дружба по 
принуждению 

В Ассоциации таксомоторной 
отрасли Казахстана считают, что 
законопроект в текущем виде не 
готов к реализации. В ассоциа-
ции не понимают, почему нужно 

объединять в СРО и таксистов, 
и автобусных перевозчиков, и 
автовокзалы, ведь бизнес-модели 
у них совершенно разные. 

«Междугородные и межобласт-
ные перевозки – это другая от-
расль. Мы на самом деле с ними 
в большей части конкурируем, 
потому что таксист сейчас мо-
жет и в другой город, и в другую 
область поехать. К тому же у нас 
абсолютно разные бизнес-моде-
ли. У водителей автобусов свой 
график. У них один водитель 
перевозит 50 человек, соответ-
ственно, к их транспортным 
средствам предъявляются другие 
требования. У них нет комиссий, 
вообще другая ценовая полити-
ка. Такси и автобусные перевозки 
– это абсолютно разные отрасли 
со своими законами и прави-
лами. А государство хочет нас 
насильственно объединить. Мы 
конкурируем с ними, но теперь 
мы должны добровольно-при-

нудительно подружиться», – 
прокомментировал ситуацию 
председатель Ассоциации так-
сомоторной отрасли Казахстана 
Женис Мухиев на форуме «Такси 
Казахстан 2024». 

У Минтранспорта другие ар-
гументы. «И водители такси, 
и водители автобусов занима-
ются перевозкой пассажиров. 
И к тем и к другим требования 
законодательства должны быть 

одинаковыми в части техосмо-
тра; любой водитель – хоть 
такси, хоть автобуса – должен 
работать максимум 9 часов в 
сутки. Также любой перевозчик 
должен страховать свою ответ-
ственность перед пассажиром. 
То есть вне зависимости от 
бизнес-модели требования вез-
де одинаковые», – подчеркнул 
Селим Куанышулы. 

В то же время в ведомстве при-
знают, что физически не могут 
вести государственный контроль 
за соблюдением общих требова-
ний всеми водителями. Поэтому 
и получается, что водители ав-
тобусов строго зарегулированы, 
а уследить за десятками тысяч 
таксистов, работающих через 
агрегаторы, невозможно. «Очень 
важный момент: создание СРО 
подразумевает самоконтроль. 
То есть автобусный перевозчик 
может пожаловаться на водителя 
такси за несоблюдение правил 

СРО. Они друг друга будут кон-
тролировать, таким образом, на 
рынке будет порядок», – надеется 
зампред Комитета автомобиль-
ного транспорта и транспортного 
контроля.

Агрегированно 
обсудить

Селим Куанышулы считает, что 
сложившаяся сейчас на рынке 
ситуация выгодна только агре-

гаторам. Они стали крупными 
игроками, которые диктуют 
правила игры всем участникам 
рынка. А создание СРО положе-
ние дел изменит. «Например, так-
систы платят агрегатору большие 
комиссионные – от 18 до 25%. А 
предлагаемый нами механизм 
позволит объединить водителей, 
работающих с агрегаторами, и 
посадить их всех за стол перего-
воров. И недовольство по поводу 
комиссии будет высказывать не 
один водитель или одно ТОО, 
а, например, сотни. И в таком 
случае игроки будут вынуждены 
договариваться между собой», – 
полагает он. Но пока переговор-
ная сила на стороне агрегаторов, 
считает Куанышулы, поэтому от-
дельно взятый таксист вынужден 
соглашаться с навязанными ему 
условиями работы.

У агрегаторов такси идея до-
бровольно-принудительного 
объединения с другими участ-
никами рынка вызывает недо-
умение. Там не понимают, как 
все это реализовать на практике. 
«На рынке присутствуют разные 
онлайн-агрегаторы, каждый 
со своей моделью и правилами 
ценообразования. Высказыва-
ния о регулировании тарифов 
вызывают серьезные опасения, 
так как, по большому счету, 
нельзя разные системы под одну 
гребенку регулировать», – вы-
сказался директор по связям с 
госорганами на международном 
рынке компании «Яндекс» Сул-
тан Бижанов.

Автобусные перевозчики и 
вовсе не уверены, что смогут 
договориться с агрегаторами. 
«Я сомневаюсь, что автобусни-
ки договорятся с таксистами. 
Раньше было так: если автобус 
стоит, образно, 100 тенге, зна-
чит, микроавтобус будет стоить 
150, а такси – 200. Тогда были 
более понятные правила и можно 
было совместно договарива-
ясь что-то решать», – отметила 
председатель ОЮЛ «Ассоциация 
пассажирских перевозчиков 
автомобильного транспорта РК» 
(межгород) Ирина Жайсанова. 

Ольга Терехова считает, что 
в диалоге с агрегаторами не 
обойтись без государственного 
рычага. «Вы думаете, я не хочу 
с таксистами работать? Я бы с 

удовольствием с ними работа-
ла, но мне нельзя. Потому что 
согласно действующему законо-
дательству у меня должны быть 
только легализованные автобусы 
с соблюдением всех требований 
для перевозчиков. Поэтому ав-
товокзалы в таком плачевном 
состоянии и находятся. У нас во 
всем ограничения, в итоге мы 
теряем людей. А водители такси 
берут тех же самых пассажиров 

и возят их. Здесь нужно, чтобы 
правительство внесло изменения 
в законодательство о пассажир-
ских перевозках». 

Что будет в итоге
с законопроектом?

«Мы в целом за то, чтобы ры-
нок сам себя регулировал. Но это 
точно не должно быть так, чтобы 
законопроект быстро приняли за 
два-три месяца или за полгода, а 
потом уже будем смотреть, как 
все пойдет», – отметил Женис 
Мухиев.

«Мы не очень понимаем, каким 
образом представители саморе-
гулирования будут обеспечивать 
все то, что заложено в законо-
проекте. Например, повышение 
безопасности. «Яндекс» – гло-
бальная IT-компания, у нас есть 
аналитика во многих регионах 
всего мира, и мы видим, что 
подобные попытки на разных 
этапах применялись в отдельных 
штатах США, в Великобритании, 
в Австралии, в странах Африки. 
И, к сожалению, большая часть 
экспериментов, саморегулирова-
ние в части безопасности приво-
дили к повышению аварийности, 
ухудшению условий, так как одни 
члены СРО в обмен на некоторые 
преференции продавливали 
послабление в свой адрес», – выс-
казался Султан Бижанов.

«Было предложено, чтобы 
все перевозчики были в одном 
правовом поле, но при этом 
сами принимали правила ре-
гулирования перевозок, по 
которым они будут работать. 
Однако идея была воспринята 
неоднозначно. Первое чтение 
прошло, была активная дискус-
сия, сейчас идет отработка раз-
ных вариантов. Сейчас для нас 
главное не СРО, а прежде всего 
безопасность пассажиров, пото-
му что когда мы погрузились в 
тему, то увидели, что пассажиры 
не защищены. По закону пере-
возчик должен соответствовать 
ряду требований, и во главу угла 
мы ставим страхование, то есть 
гражданско-правовую ответ-
ственность перевозчика перед 
пассажиром. И над этим мы 
сейчас работаем. Для нас СРО 
это не самоцель», – заключил 
зампред мажилиса парламента 
Альберт Рау.

Фото: Shutterstock/Vladimir konstantinov
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Динамика ввода офисных площадей

2019 2020 2021 2022 2023 2024П

70 000

7 000

32 000

15 000
10 000

63 000

Динамика уровня вакантных площадей

2020 2021 2022 2023 I кв. 2024 II кв. 2024 III кв. 2024

8,4%
7,9%

5,5%

1,25% 1,5%
2,2% 2,3%

Локация: Политехническая, 2

(Сатпаева – Сейфуллина)

GBA: 7,2 тыс. кв. м

Инициатор проекта: Курманкулов Н. Ж. 

БЦ Element Tower

БЦ OFFICE A

Локация: Аль-Фараби, 98
GBA: 4,95 тыс. кв. м

Almaty Business Park

Локация: южнее Аль-Фараби между
Сейфуллина и Назарбаева
GBA: 45+ тыс. кв. м
Инициатор проекта: BI Group

Офисный ренессанс

> стр. 1

Существенная корректиров-
ка планов случилась из-за не-
определенности в отношении 
самого крупного из ожидае-
мых проектов – Deniz Park (GBA
47 тыс. кв. м), строящегося рядом 
с Esentai Towers. Участок под 
этим бизнес-центром, некогда 
относившийся к землям КазНУ, 
после серии перепродаж по-
пал в собственность TOO «Atlas 
Development», подконтрольного 
Тимуру Кулибаеву. Девелопер 
приступил к строительству на 
участке восьмиэтажного здания 
БЦ класса А+. Но в конце 2023-го
была инициирована проку-
рорская проверка законности 
отчуждения земель вуза. По 
итогам этой проверки в апреле 
2024-го суд принял решение 
вернуть участок в коммунальную 
собственность. Представитель 
девелопера в суде заявлял, что 
такое решение может привести к 
убыткам на 34 млрд тенге (такую 
сумму заемных средств компа-
ния привлекла на строительство 
объекта). Строительные работы 
на объекте были заморожены, 
окончательное решение по про-
екту до сих пор не принято.

С рынка арендопригодных 
площадей выбыл проект другого 
казахстанского олигарха, осуж-
денного за хищения племянника 
экс-президента Назарбаева 
Кайрата Сатыбалды – БЦ Kaisar 
Tower (GBA 9 тыс. кв. м, оценоч-
ная стоимость 7,9 млрд тенге). 
В текущем году здание было 
возвращено в госсобственность и 
передано Казахскому националь-
ному женскому педагогическому 
университету.

Среди новых объектов, поя-
вившихся в Алматы в текущем 
году: БЦ на Мендикулова (GBA 
11,5 тыс. кв. м, введен в III квар-
тале 2024-го), ПФЦ «Нур-
лы-Тау» (GBA 10 тыс. кв. м,
введен в I  квартале
2024-го), Premier на Жама-
каева (GBA 7,9 тыс. кв. м),
West Town в Таугуле (GBA 
7,5 тыс. кв. м) и East Town 
(GBA 7,2 тыс. кв. м).

Объем ввода новых 
площадей за 11 месяцев 
2024 года уже превы-
сил годовые показатели 
предыдущих четырех 
лет, когда офисный ры-
нок ежегодно в сред-
нем прирастал лишь на
16 тыс. «квадратов». 
Больше, чем в 2024 году, 
офисных «квадратов» 
было введено только в 
допандемийном 2019-м
(70 тыс. кв. м). 

Офисная 
недвижимость 
обещает быструю 
окупаемость

При высоком неудов-
летворенном спросе на 
качественные офисные 
площади за последнюю 
пятилетку в Алматы не 
появилось ни одного 
по-настоящему крупного 
проекта. Зачастую новые про-
екты БЦ точечно «втискивают» 
в существующую 
застройку. 

«В Алматы по-
с т роить что-то 
наподобие Esentai 
практически не-
возможно: плот-
н а я  з а с т р о й к а , 
земли нет. Каче-
ственного предло-
жения практически 
нет.  Мы (Esentai 
Towe r,  G L A  19 , 6 
тыс. кв. м. – «Кур-
сив») да Park View 
(GLA 16 тыс. кв. м. –
«Курсив»), и все», –
объясняет Таир Бал-
габеков, генеральный 
директор Capital Tower 
Development, которая 
владеет и управляет 
Esentai Tower (конеч-
ные бенефициары – 
Кайрат Боранбаев, Сержан 
Жумашов, Оймен Гурсель Бу-
рак, Эркен Мехмет Эркан).

Но в ближайшие годы ситуа-
ция может измениться. Актив-
ность девелоперов растет на 
фоне роста арендных ставок на 
премиальные офисы, где, по сло-
вам участников рынка, ставки 
сильно выше среднерыночных. 
Если еще в начале текущего 
года эксперты заявляли, что до-
ходность офисных проектов 
составляет 15% при затратах на 
обслуживание кредита 19%, то 
сейчас сроки окупаемости стали 
привлекательны для инвесторов. 

«Оживление девелоперской 
активности на рынке офисной 
недвижимости, а также рост 
инвестиций в офисную недвижи-
мость связаны с высоким спросом 

Офис в Алматы 

Рендер Intermax BSV, проектирующей 
офис на Клочкова, 132, для Ziraat GYO 
Kazakhstan

БЦ ALMA Group*

* Рендер Rimus ProjectЛокация: западнее Сейфуллина,севернее Попова, южнее ТимирязеваGBA: 13,6 тыс. кв. мИнициатор проекта: ALMA Group

со стороны арендаторов и ростом 
арендных ставок за последние 
несколько лет. Так, рост средне-
взвешенной арендной ставки 
только за последний год составил 
23%», – объясняет руководитель 
департамента брокериджа Colliers 
Kazakhstan Закир Калиев.

«Ставки аренды вышли на тот 
уровень, при котором спекуля-
тивная стройка офисной недви-
жимости в аренду и продажу с 
точки зрения доходности инте-
ресна девелоперам. По нашей 
оценке, бизнес-центр класса А 
площадью 20 тыс. кв. м в Алматы 
окупится за шесть с половиной 
лет и его внутренняя доходность 
(IRR) составит порядка 34%», – 
добавляет Пестовский. 

Консультант Scot Holland | 
CBRE Kazakhstan Татьяна Тока-

рева приводит еще более опти-
мистичные сроки окупаемости 
БЦ в Алматы – четыре-пять лет.

В Colliers Kazakhstan гово-
рят о вводе в эксплуатацию 
в первом полугодии 2025-го 
порядка 19 тыс. «квадратов» 
новых офисных площадей. А по 
данным Bright Rich | CORFAC 
International Kazakhstan, к вво-
ду на 2026–2027 годы заявлены 

два крупных проекта площа-
дью 60 тыс. и 70 тыс. кв. м,
которые расположатся на про-
спекте Аль-Фараби, но брокер 
не уточняет локацию и инве-
стора. 

Среди согласованных градсо-
ветом Алматы проектов и анон-
сов девелоперов «Курсив» нашел 
более десятка перспективных 
бизнес-центров. 

Какие бизнес-центры 
появятся в Алматы

Самый крупный из заявленных 
на сегодня офисных проектов –
Almaty Business Park. Рендер это-
го проекта размещен на сайте BI 
Group. «Элитный бизнес-центр 
класса А+ в самом центре дело-
вой культуры Алматы» (цитата с 
сайта застройщика) планируют 
возвести южнее Аль-Фараби (за 
финансовым центром) между 
Сейфуллина и Назарбаева. Ожи-
дается, что площадь офисных 

и коммерческих помещений 
в Almaty Business Park будет 
превышать 45 тыс. кв. м. Кроме 
офисных «квадратов» здесь к 
концу 2026-го появятся конфе-
ренц-холл, торговые площади 
и парк.

Другой крупный бизнес-центр 
возводит казахстанская «дочка» 
турецкого инвестиционного 
фонда недвижимости Ziraat GYO 
– Ziraat GYO Kazakhstan. Турецкая 
компания еще весной сделала за-
явление на Платформе публично-
го раскрытия информации (KAP) 
о покупке в Алматы земельного 
участка на 4,77 тыс. «квадратов» 
под строительство бизнес-центра 
класса А. В августе 2024 года 
проект прошел общественные 
слушания. Здание в 12 этажей 
с тремя подземными уровня-
ми общей площадью 39,9 тыс.
«квадратов» девелопер плани-
рует втиснуть между жилыми 
домами на Клочкова – Сатпаева 
(Клочкова, 132). Согласно проек-
ту от территории строительства 
до ближайшей пятиэтажки с 
северной стороны здания – 13 м.
Первый этаж здания займет 
филиал банка Ziraat, а осталь-
ные этажи предназначены для 
спекулятивной аренды. Строи-
тельная площадка уже обнесена 
забором, но паспорт на объекте 
отсутствует.

Еще один проект с турецкими 
корнями – бизнес-центр Dostyk 
на юго-восточном углу Достык –
Аль-Фараби. Инициатор проек-
та – компания GUCLU ASTANA, 
учредителем которой является 
Доган Бюлбюл, председатель со-
вета директоров RAMS GLOBAL. 
В проектных документах фи-
гурирует различная этажность 
БЦ Dostyk – три этажа в поясни-
тельной записке и пять этажей в 
проекте организации строитель-
ства. По-видимому, девелоперу 
пришлось пересмотреть проект в 
сторону снижения этажности по-
сле ужесточения правил застрой-
ки в Алматы выше Аль-Фараби. 
Этим же, вероятно, обусловлена 
задержка реализации проекта. 
Начало строительства объекта, 
по документам, было намечено 
на август 2024 года, а заверше-
ние – к концу 2025-го. В 2024-м 

проект получил одобре-
ние градсове-
та и прошел 
общественные 
слушания. Но 
площадка пока 
даже не обнесена 
строительным за-
бором. 

Среди новых 
проектов класса 
А и B с плановы-
ми сроками ввода 
в эксплуатацию до 
конца 2024 года – БЦ 
Element Tower (11 
этажей, GBA 7,2 тыс. 
кв. м) на Сейфулли-
на, выше Сатпаева, 
и н и ц и и р о в а н н ы й 
Нартаем Курманку-
ловым (Capital Invest 
Construction), и трех-
этажный БЦ OFFICE A 
(GBA 4,95 тыс. кв. м) на 
Аль-Фараби, 98. 

Спрос на новые 
бизнес-центры 
в Алматы 
сохранится

Дефицит качественных 
офисов в деловом центре 
Алматы в ближайшие годы 
сохранится, а арендные 
ставки продолжат расти. 
Это обеспечит инвесторам и 

девелоперам, строящим сейчас 
бизнес-центры класса А и B+, 
хорошие финансовые показате-
ли, сходятся во мнении эксперты.

«Мы прогнозируем дальней-
ший рост арендных ставок – до 
10–15% к середине 2025 года. 
Это обусловлено корректиров-
кой арендных ставок на уровень 
инфляции. Также причиной 
роста ставок является ограни-
ченное количество земельных 
участков в деловом центре горо-
да для девелопмента бизнес-цен-
тров, их высокая стоимость и 
рост затрат на строительство», –
отмечает Калиев.

«Девелоперы, которые реа-
лизуют сейчас А-класс в Алма-
ты, точно быстро заполнят его 
арендаторами, так как вакансия 
в качественных офисных объек-
тах очень низкая. Арендаторы, 
которые привыкли к А-классу, то 
есть к высокому уровню инфра-
структуры, инженерии и серви-
са, такие площади контрактуют 
еще на этапе строительства. 
Рынок находится в ситуации, 
когда на качественные новые 
проекты, даже со сроком ввода 
в эксплуатацию в 2026 году, 
уже ведутся переговоры с арен-
даторами», – считает Артемий 
Пестовский.

На рынке бизнес-центров 
Алматы возросла 

активность девелоперов

БЦ Guldala

Локация: Райымбека, 351, лит. БGBA: 2,1 тыс. кв. м

БЦ Dostyk*

* Рендер DOME ASTANA
Локация: Достык, 216/1 (Достык – Аль-Фараби)GBA: 10 тыс. кв. м
Инициатор проекта: GUCLU ASTANA (Rams)

Фото: Илья Ким
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г. Алматы – 12 декабря
г. Астана – 15 декабря

г. Алматы, Almaty Theatre,
14 декабря, 19:00

г. Алматы, Студенческий театр
«CONCORDIA», 15 декабря, 19:00

г. Астана, филармония
им Е. Рахмадиева, 13 декабря,
19:30

Концерт «Кватро»

г. Алматы – 13 декабря
г. Астана – 15 декабря

Концерт
A.V.G & Jakone Scirena Kiliana

Звезда мировой оперы – 
Аида Гарифуллина

Мужской хор «Княжичи»

Концерт Кайрат Нуртас,
Мирас Жугунусов и Turar

Душа кампании
Как американские выборы в кино связаны 

с реальностью

В январе 2025 года Дональд Трамп официально 
вернется в Белый дом в качестве 47-го президента 
США. Победе на выборах предшествовала целая 

серия драматичных событий: поражение в 2020 году и 
обвинения оппонентов в «краже голосов», возбуждение 
уголовных дел, штурм Капитолия сторонниками 
Трампа, выход Джо Байдена из президентской 
гонки и, наконец, громкое покушение на митинге 
в Пенсильвании. Все это выглядит как идеальный 
сценарий для биографического фильма, и можно 
с уверенностью сказать, что когда-нибудь 
он появится (недавний байопик Али Аббаси 
о молодом Трампе – только начало). Американская 
политика и особенно президентские выборы – один 
из любимых сюжетов для кинематографистов. 
О том, какими были схватки республиканцев 
и демократов в кино, как они влияли на реальную 
жизнь и какими там были президенты (настоящие 
или вымышленные), – в материале «Курсива».

Матвей ШАЕВ

альд Трамп официально 
м в качестве 47-го президента 
орах предшествовала целая 
ий: поражение в 2020 году и 
краже голосов», возбуждение 
итолия сторонниками 
а из президентской 
покушение на митинге 

ыглядит как идеальный
ского фильма, и можно 
то когда-нибудь
йопик Али Аббаси 
о начало). Американская 
идентские выборы – один
кинематографистов. 
ки республиканцев
ни влияли на реальную
президенты (настоящие 
атериале «Курсива».

Рейган за Трампа? 
Пока в реальной жизни До-

нальд Трамп боролся на выбо-
рах с демократами, в строчках 
бокс-офиса его фамилия была вы-
нуждена состязаться с фамилией 
однопартийца – этот результат 
был уже менее впечатляющим. 
За два месяца до дня выборов в 
кинотеатрах США вышел полити-
ческий байопик о президенте-ре-
спубликанце Рональде Рейгане, 
которого сыграл Деннис Куэйд 
(в этом году он отметился еще и 
ролью неприятного телевизион-
ного продюсера в нашумевшем 
сатирическом хорроре «Субстан-
ция»). 

В итоге «Рейган» заработал 
в домашнем прокате в 7,5 раза 
больше, чем «Ученик. Восхожде-
ние Трампа», который добрался 
до американских зрителей в 
первой половине октября, не-
смотря на трудности с поиском 
дистрибьютора и угрозы самого 
Трампа засудить создателей. 
Первому удалось собрать около 
$30 млн, второму – чуть меньше 
$4 млн. Интересно, что съем-
ки «Рейгана» проходили еще 
несколько лет назад, но релиз 
фильма откладывался – сначала 
причиной послужила пандемия 
коронавируса, а затем начались 
актерские забастовки в Голли-
вуде. Августовская премьера в 
2024 году позволила ему стать 

частью политической борьбы 
перед выборами. 

Сам Куэйд поддержал Трампа, 
появившись на одном из его 
митингов в кепке MAGA, и зая-
вил, что Рейган – его «любимый 
президент XX века», а Трамп – 
«любимый президент XXI века», 
добавив, что проблемы тех лет 
чрезвычайно схожи с сегодняш-
ними. Актер также рассказал о 
ситуации с Facebook – соцсеть 
ограничила показ рекламы филь-
ма, а создатели получили сооб-
щение, что подобный контент 
может повлиять на обществен-
ное мнение перед выборами. 
Куэйд заметил, что Рейган умер 
в 2004 году, поэтому вряд ли мо-
жет как-то вмешаться в нынеш-
нюю политическую дискуссию. 
Позже представители Facebook 
объяснили произошедшее тех-
нической ошибкой. 

Многие рецензенты отметили 
слабые стороны фильма: начиная 
от агента КГБ по имени Виктор 
Петрович, достаточно странного 
персонажа, глазами которого 
зрители видят часть истории Рей-
гана (его сыграл отец Анджели-
ны Джоли Джон Войт, еще один 
сторонник Трампа), и заканчи-
вая общим тоном – чрезмерно 

что некоторые кинотеатры в 
Нью-Йорке не показывали ее во-
все. Республиканский социолог 
Джон Маклафлин объяснил это 
«либеральной предвзятостью» 
– по его словам, демократам не 
нужна история успеха прези-
дента-республиканца на экране, 
которая может помочь выиграть 
Дональду Трампу. 

Искусство имитирует 
жизнь 

Таким образом, «Рейган» и 
«Ученик. Восхождение Трампа» 
практически вынуждают зрите-
лей разделиться на два лагеря. На 
оба фильма навешивали ярлык 
пропаганды: в то время как один 
режиссер идеализирует главного 
героя, другой вспоминает непри-
глядные моменты из жизни буду-
щего президента. В политическом 
кино подобного рода сложно 
придерживаться нейтралитета 
– даже несмотря на все старания 
создателей. Об этом, например, 
говорит неоднозначная история 
выхода фильма «Претендент». 

«Претендент» (а более точный 
по смыслу вариант названия – 
«Претендентка») вышел в 2000 
году, всего несколько лет спустя 
после скандала с Биллом Клин-

тоном, признавшимся в связи с 
Моникой Левински, и частично 
отсылает к этой истории. 

По сюжету в Вашингтоне начи-
нается борьба за место вице-пре-
зидента: президент Джексон 
Эванс (кстати, незадолго до сво-
его первого срока Барак Обама 
назвал его любимым президен-
том в кино), желая добиться хо-
роших политических результатов 
перед уходом с поста, видит в 
этой роли сенаторшу-демократку 
Лэйн Хэнсон, поскольку назначе-
ние женщины укрепит партию. 
Однако у Хэнсон появляется 
противник в лице республикан-
ца Шелдона Раньона, который 
находит на нее компромат и 
инициирует разбирательство 
по поводу ее участия в оргии в 
студенческие годы. 

Раньона сыграл Гэри Олдман, 
который стал продюсером филь-
ма вместе с Дугласом Урбански. 
Он показан как неприятный, но 
убежденный в своей правоте 
человек. Жена презрительно 
называет его «второсортным 
Джозефом Маккарти», говоря 
о печально известном сенаторе, 
который занимался расследова-
нием антикоммунистической 
деятельности, прозванным в 
народе «охотой на ведьм». Тем 
не менее, как утверждал актер, у 
него и автора сценария и режис-
сера Рода Лури не было задачи 
представить его злодеем. Сам 
Олдман видел его «мрачным, 
трагическим героем». 

После завершения съемок 
права на прокат фильма купила 
студия DreamWorks Pictures. 
Премьера состоялась в октябре 
2000 года, менее чем за месяц 
до выборов президента США, на 
которых победил республика-
нец Джордж Буш – младший, 
и вскоре в прессе развернулась 

дискуссия. Олдману и Урбански 
стали приписывать заявления, 
что руководство студии в лице 
Стивена Спилберга, Джеффри 
Катценберга и Дэвида Геффена 
внесло правки в монтаж «Пре-
тендента», вырезав часть сцен и 
повлияв тем самым на решение 
конфликта в сюжете. 

Черно-белое кино 
Так фильм якобы склонил 

чашу весов в пользу демокра-
тов, а Раньон оказался главным 
антагонистом. Олдман сказал, 
что был «разочарован» таким 
решением, а СМИ цитировали 
Урбански, назвавшего результат 
«пропагандой практически в духе 
Геббельса». Род Лури выступил 
с опровержением и сказал, что 
продюсеры DreamWorks Pictures 
не требовали от него изменений 
в сюжете и все финальные дора-
ботки перед релизом не были 
продиктованы политической 
конъюнктурой. 

Позже в одном из интервью 
актер сказал, что некоторые его 
слова были превратно поняты, а 
его претензии были не к студии, 
а исключительно к работе Лури 

хвалебным, из-за чего президент 
мало похож на реального челове-
ка. Самые острые моменты его 
срока, вроде начавшейся в 1981 
году эпидемии СПИДа, оказались 
заретушированы. Так, критик 
издания Variety Джо Лейдон 
написал, что кино фактически 
сделано в жанре агиографии 
– жития святого; критикесса 
портала RogerEbert.Com Нелл 
Минау предпочла же назвать его 
просто пародией. 

Тем не менее консерватив-
ная часть зрителей высоко 
оценила картину, заод-
но возмутившись, 

(впрочем, в чем конкретно была 
их причина, он не уточнил). То 
же самое заявил Урбански, отме-
тив, что многое было вырвано из 
контекста, как, например, ссылка 
на Геббельса, и не совсем точно 
отражало реальность. В итоге 
«Претендент» принес Джоан 
Аллен, сыгравшей Хэнсон, номи-
нацию на «Оскара», а сам Олдман 
остался вовсе без упоминаний 
– не исключено, что именно эта 
история стоила ему статуэтки. 

Конспирологический жанр, 
возникший в истории «Претен-
дента», пожалуй, один из самых 
часто встречающихся в подобном 
кино: герои нередко становятся 
одержимыми поиском правды и 
пытаются бороться с ложью. Так, 
например, было в драме «Основ-
ные цвета», еще одном фильме об 
эпохе Билла Клинтона. 

В главных героях были зашиф-
рованы реальные участники 
предвыборной кампании 1992 
года, включая чету Клинтонов: 
будущего президента, обаятель-
ного и любвеобильного, сыграл 
Джон Траволта, а его жену – 
Эмма Томпсон (кстати, спустя 
несколько лет она призналась, 
что на съемках этого фильма 
Дональд Трамп звал ее на свида-
ние). В центре сюжета же оказы-

вался молодой политтехнолог, 
идеалист, постепенно разочаро-
вывающийся в окружающих при 
виде методов борьбы и пытаю-
щийся понять, кем же на самом 
деле является кандидат в пре-
зиденты. Фильм был поставлен 
по роману анонимного автора, 
чье имя не раскрывалось даже в 
титрах. Позднее стало известно, 
что им был политический обозре-
ватель Джо Клейн.  

Политическое 
самоубийство

Срывом масок занимался и 
сенатор Булворт в одноименной 
сатирической комедии Уоррена 
Битти. Режиссер также сыграл 
главного героя, который решает 
покончить с собой перед переиз-
бранием в Сенат США. Так как 
его жизнь застрахована, он на-
нимает убийцу, чтобы все было 
похоже на несчастный случай, 
и отправляется на финальные 
встречи в рамках своей кампа-
нии. Там он понимает, что терять 
ему нечего, и начинает рассказы-
вать людям правду о политиках, 
которых больше волнуют рей-
тинги, а не реальные проблемы. 

Весь процесс документирует 
телевизионная группа, и Булворт 
быстро становится героем, а 
также рэпером, неожиданным 
борцом за права чернокожего 
населения и кандидатом в прези-
денты. После этого смерть уже не 
кажется ему выходом. 

Сам Битти – убежденный демо-
крат, и «Булворта» даже можно 
было посчитать своеобразным 
предвыборным роликом: актер 
изъявлял желание баллотиро-
ваться в президенты в 2000 году, 
будучи недовольным кандидату-
рой Альберта Гора, соперника 
Буша-младшего. Однако этого 
не случилось, а сиквел под назва-
нием «Булворт-2000», посвящен-
ный как раз очередным выборам, 
так и не увидел свет. Впрочем, 
несмотря на комедийный жанр, в 
финале Булворта не ждет ничего 
хорошего, и кино заканчивается 
на довольно горькой ноте. 

Еще более мрачной комедией 
оказывается псевдодокумен-
тальная картина Тима Роббинса 
«Боб Робертс». Актер из «Побега 
из Шоушенка» впервые изо-
бразил Робертса в комедийном 
скетче Saturday Night Live. Это 
кантри-певец и бизнесмен, бал-
лотирующийся на пост республи-
канского сенатора, популярность 
которому приносят концерты: 
в песнях он излагает свою по-
литическую программу. Нена-
видя хипповые 1960-е (Робертс 
задуман как «темная версия» 
Боба Дилана – так, название 
его хита Times Are Changin’ Back 
пародирует песню Дилана The 
Times They Are a-Changin’, а сам 
фильм отсылает к знаменитой 
документальной картине о тур-
не певца «Не оглядывайся»), он 
изображает себя эдаким спасите-
лем Америки с миссией уберечь 
детей от наркотиков и вернуть 
людям веру в Бога. 

Правда, на деле он оказывает-
ся лишь праваком-популистом, 
замешанным в криминальных 
делах и подставляющим конку-
рентов (его соперника-демокра-
та играет писатель Гор Видал, 
знаковая фигура для послевоен-
ной американской культуры и 
участник борьбы за гражданские 
права). Финальной точкой в 
кампании Робертса становится – 
спойлер! – организация фальши-
вого покушения на самого себя, 
которое делает из него мученика 
в инвалидном кресле, обеспе-
чивает пропуск в Вашингтон и 
помогает избавиться от слишком 
много знающего либерального 
журналиста, раскопавшего фак-
ты из его биографии. 

С приходом Дональда Трампа в 
политику многие его противники 
стали называть «Боба Робертса» 
пророческим фильмом, опе-
редившим свое время. Самого 
Робертса там характеризуют как 
«бунтующего консерватора» – та-
кое определение, по мнению не-
которых, подошло бы и Трампу. 
Летом 2024 года о фильме снова 
вспомнили, когда на экс-прези-
дента произошло покушение на 
митинге в Пенсильвании. Почти 
сразу появились сторонники тео-
рии заговора – якобы это только 
сыграло ему на руку и подняло 
рейтинги, поэтому нападение 
было срежиссировано. Однако 
Роббинс, будучи последователь-
ным демократом много лет, осу-
дил такие сравнения в соцсети 
X, написав, что отрицать реаль-
ность покушения будут только 
«настоящие безумцы», а «эта 
коллективная ненависть убивает 
наши души и уничтожает остатки 
нашей человечности». 

Кадр из фильма «Основные цвета», www.kinopoisk.com

Кадр из фильма «Претендент», www.imdb.com

Кадр из фильма «Рейган», www.imdb.com


